

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes.
Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre.
Extranjero y Ultramar. DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados
A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.
Atrasado QUINCE céntimos.

LAU-BURU.**Puntos de suscripción**

PAMPLONA.

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25
(FUERA DE PAMPLONA.)

Por corresponsales ó giro á favor de la
Administracion en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

Dios y Fueros.**EL FUTURO CONGRESO
Y LOS PRESUPUESTOS.**

Dentro de pocos dias se reunirán las Cortes y comenzarán ardentísimos y empeñados debates, en los que todos los partidos políticos se echarán en cara la falta de sinceridad con que proceden desde el poder á fin de lograr que se engalanan con la investidura de representantes de la nacion unos cuantos amigos de los respectivos ministros, dispuestos siempre á apoyar lo que éstos propongan, siquiera con ello se irroguen perjuicios considerables al país.

Tronarán las oposiciones contra los candidatos cuneros; se hablará de arbitrariedades, amaños y atropellos; los ministeriales recordarán pasadas elecciones que no fueron menos escandalosas, y así en mútuas recriminaciones llegaremos hasta mediados de Julio, época en la que, siendo ya el calor insoportable, los diputados saldrán para los baños, ufánándose de los discursos pronunciados, en los que pusieron, según la frase vulgar, como chupa de dómene al adversario.

Pero en tanto los presupuestos del Estado quedarán sin discutir, y sólo al reanudarse las sesiones por Octubre ó Noviembre será cuando de ellos se ocupen las Cortes; y aun entonces veremos, como cuando más, una docena de diputados ocupa los escaños, en tanto que se van aprobando artículos y capítulos despues de unas cuantas frases *pro fórmula*.

Y no es que nuestros presupuestos no estén necesitados de grandes reformas que vengán á ponerlos más en armonía con los intereses del país, pero el reclamarlas siquiera exigiria un trabajo y un estudio que no quieren hacer aquellos que buscaban y han logrado la diputacion para conseguir los favores del poder, y cuando más

estar en situacion de dispensar alguno á los amigos que contribuyeron á la victoria.

Pero creer que unos diputados, cuya acta se preparó en el ministerio de la Gobernacion, vayan á ocuparse en examinar las economías que pueden introducirse en los diversos capítulos del presupuesto, eso sería soñar, porque si se cercenan las sumas de que hoy disponen ¿como van á complacer á los recomendados?

Todavía podría alguien decir que, aun no tocando los gastos, donde tanto es dable economizar, si por lo menos se consiguiera que las cargas se repartiesen de más equitativa manera, habríamos adelantado mucho. Pero tampoco hay que pensar en esto, porque eso, que importará mucho á los contribuyentes, no interesa á los que solo necesitan que haya los recursos bastantes para que los ministros puedan repartir entre los amigos algunos destinos más.

Por manera que mientras tengamos diputados á quienes designa el Gobierno, y no á los que elijan los pueblos, podemos renunciar á que se normalice y arregle la cuestion de Hacienda.

Madrid, Mayo de 1884.

De Estella.

Estella y Mayo 5 de 1884.

Sr. Director del LAU-BURU.

Muy señor mio: Dominados los señores concejales por un espíritu de refinada suspicacia, traen mis frases más insignificantes en insultos é increpaciones, y hasta cuando enaltecen su probidad, me atribuyen aviesa intención. No quiero sincerarme, porque la rectitud de conciencia abona mi inculpabilidad; pero tampoco desistiré, por nie lo á ocasionarles un nuevo enojo, de vituperar ó aplaudir sus actos, según los considere dignos de censura ó alabanza, en la persuasión de que esto redundará en provecho general.

Si yo sintiera animadversión contra alguien, no abusaría del pseudónimo para

herirle impunemente; que el medio fuera vil é inico; mas como mi propósito exclusivo es publicar y discutir cuanto interese al vecindario, no me conviene exhibirme, porque así evito la crítica sañuda, que en otro caso se me hiciera. ¿A que, pues, tanto afán en conocerme? ¿Porque yo me empeño en ocultarme? Aquí viene como de molde una anécdota de Walter Scot: Cuenta este eminente literato, que un cómico tenía el capricho de disfrazarse para salir á la escena, y tanto entusiasmo producía en su auditorio, que es lo aclamaba con frenesí; pero le aconsejaron sus amigos se presentase con la faz descubierta, y pronto tuvo que arrepentirse, pues los aplausos se convirtieron en estrepito sa silba.

Hoy demostraré al Ayuntamiento, que mi oposicion no será sistemática, manifestándome conforme con el acuerdo tomado acerca del catastro; Estella en masa se lo agradece, y esto le servirá de recompensa. Apruebo también la entereza con que defiende nuestros intereses en la cuestion de carnicerías, y hago fervientes votos por no ver sus desvelos malogrados; si desgracia lamentable se desestimaran las razones aducidas, los fondos municipales sufrirán un quebranto de dos ó tres mil duros; pero la responsabilidad no caerá sobre la mayoría del Ayuntamiento.

Insisto una y cien veces en que no atacaré por el gusto de atacar; en mi encontraré un defensor acérrimo la rectitud y la justicia; mas combatiré con los argumentos que mi pobre imaginacion me sugiera, cuanto obeeza á interesados móviles. Si para corregir un vicio propongo el remedio, sin pretender sea el único ni el mejor, reconózcase mi sinceridad; si lo desechan, no se funden para ello en el pueril detalle de que Izarra lo dijo, y si es admisible, acéptenlo sin prevención; que el naufrago no repara de quien le venga el auxilio.

Es de V. afectísimo amigo,

IZARRA.

De Madrid.

Madrid 5 de Abril de 1884.

Sr. Director del LAU-BURU.

Querido amigo: con un tiempo espléndido de to la esplendidez, y tanto más grato cuanto que la ha precedido un horroroso temporal de lluvias; con paseos amenos y espectáculos teatrales escandalosos ¿quién se acuerda de frecuentar los círculos políticos? Y no es que no haya política, que no se anuncien luchas sin cuartel en

las cortes, crisis ministeriales, combinaciones de partidos y otros sucesos de importancia.

Es que la gente no gusta de hablar ni aun de mentir políticamente, cuando la naturaleza echa las campanas á vuelo tocan lo á fiesta.

No se por qué me figuro que este párrafo se me ha pegado de alguna revista de Ortega Manilla.

Pero ahora recuerdo que haber prometido hablar algo de las elecciones, y he de cumplir la promesa, aunque estoy convencido de que no voy á revelar ninguna cosa nueva á los lectores.

El único mérito que tienen las noticias que voy á dar es que proceden de los mismos candidatos á diputados, de los mismísimos que han obtenido el triunfo, gracias á los enjuagues, prestigitaciones y maravillas que no tienen inconveniente en referir á todos los que quieren escucharlas.

En un distrito del reino de Valencia, la urna de un colegio electoral, tenía dos compartimentos, á que daba entrada la misma abertura. Uno de dichos compartimentos se llenó de antemano con candidaturas del diputado adicto, teniendo buen cuidado el presidente de la mesa de introducir las candidaturas de los electores en el otro compartimento. Con no se que mañas muy bien dispuestas, el escrutinio se hizo á la faz del mundo, con las papeletas contenidas en el primero, y, no hay que decir el resultado.

En otro colegio electoral, se adelantaron los relojes del ayuntamiento y de los interventores adictos, tres horas ó algo más; y, cuando á la hora del escrutinio se presentaron en el colegio el candidato de oposicion y sus edecanes, hacia tres horas que aquel habia concluido. ¡Eran las siete de la tarde! no podían quejarse.

En otro fué grande el apuro de la mesa, pues habiendo votado unos *setenta* electores, resultó el candidato favorito con *cien* cuarenta y tres votos.

En otro colegio electoral, hacia tanto frío que el presidente de mesa tuvo que estarse embozado en la capa, por temor á una pulmonía, durante la elección. Recogía las papeletas de los electores con la mano derecha, sacándola por la parte alta del embozo y las depositaba en la urna con la misma mano despues de haberla introducido dentro de la capa y sacándola por la parte baja del embozo.— En aquel viaje que las papeletas ó candidaturas hacían en la mano del presidente; realizábase una ver ladera metempsicosis, procedimiento que creo se ha empleado en elecciones anteriores.

A narillo y verda era respectivamente el color de las candidaturas del candidato adicto y del de oposicion en el distrito

(22) FOLLETIN DEL "LAU-BURU"

CÓMO SE RECONQUISTA UN REINO.

HISTORIA DE ROBERTO BRUS

por

X. MARMIER.

de la Academia francesa.

Traducida para el «LAU-BURU.»

Al ver ese peligro, Brus ordenó á Keith que poniéndose á la cabeza del escaso cuerpo de caballería que tenia en reserva, rodease el pantano y atacase de flanco á aquellos terribles tiradores. Hizolo así, y los ballesteros que no tenían para defenderse ni picas, ni puñales, ni hachas de armas, quedaron de tal modo derrotados que no pudieron rehacerse en todo el curso de la batalla.

Viendo huir á sus adversarios, los arqueros escoceses lanzaron con nuevo ardor sus flechas, y agotadas sus aljabas se precipitaron sobre el enemigo con hacha y daga. Brus observaba atentamente todos los movimientos y veía á sus soldados firmes y animados, mientras los ingleses parecían fatigados é inquietos.—Valor, dijo á los que le rodeaban; un esfuerzo más y la victoria es nuestra. Puso entonces en juego á la reserva cuyo mando conservaba, la cual se componía, como hemos dicho, de gente de su condado de Carrick, de Bute, de Argyle y de las islas. De ese modo, se encontraban ya en accion las cuatro divisiones escocesas combatiendo á un tiempo. "Tan horrible era verlas como oirlas, dice Barbour; el oído quedaba ensordecido del ruido de las armas, el romper de las lanzas y los gritos de guerra de los caballeros; no se veían más que olas de sangre, montones de muertos y moribundos, armas rotas, bandas y banderas desgarradas y holladas, cubiertas de sangre y de lodo; el aire estaba oscurecido por los millares de flechas que los arqueros lanzaban sin cesar; aquel inmenso ejército inglés, concentrado en estrecho espacio, ondeaba como las olas

del mar; las banderas se elevaban y bajaban alternativamente siguiendo á aquellas ondulaciones, y los clamores de los combatientes se mezclaban á los lamentos de los heridos."

Eduardo no tenía más que caballería. Con sus vigorosos esfuerzos no solo no consiguió romper las líneas escocesas, sino que habia sufrido, enormes pérdidas. De donde resultó cierto desaliento en sus divisiones. Adelante! adelante! gritaron los escoceses cuyo ardor por el contrario iba en aumento; y dieron una carga tan esforzada que rechazaron al enemigo á larga distancia de donde habia principiado la batalla; y cuanto más terreno iban ganando, más violentos y más terribles se hacían.

De improviso les llega un refuerzo inesperado que acaba de decidir la suerte de la jornada. Los carreteros, vivanderos y criados estaban, como hemos dicho, reunidos con los bagages al abrigo de una pequeña colina. Sea por su propio impulso, ó sea que hubieran recibido orden para ello, resolvieron repentinamente abandonar sus convoyes para tomar parte en el combate. Improvisaron banderas con telas que fijaron á ramas arrancadas á los árboles; se armaron de trancas,

agujones de bueyateros y otros instrumentos rústicos; y elegidos jefes, bajaron la colina en buen orden. Eran próximamente quince mil. Al verlos de lejos, podía creerse que era un nuevo ejército. A su vista, los ingleses, fatigados ya de la lucha y desanimados sintieron un temor mortal. Brus conoció que era el momento de intentar un supremo y último esfuerzo, y con su hermano Eduardo, Randolph y Douglas se lanzó adelante. El ejército inglés no pudo resistir á este último ataque; se dividió en grupos y se dispersó huyendo á todos lados.

El rey de Inglaterra que con todos sus defectos no carecía de valor, queria permanecer en el campo de batalla; pero el Conde de Pembroke, cojiendo su caballo por la brida, le obligó á alejarse escoltado por unos quinientos hombres. Entre ellos se hallaba Giles de Argentine, caballero de Rodas que habia adquirido gran reputacion en las Cruzadas. Su primer cuidado, al fin de este terrible encuentro, fué conducir al monarca vencido á lugar seguro. Cumplido este deber, le dijo: "Vos debeis volver á Inglaterra, y yo al combate, porque no se diga que jamás he huido." A estas palabras, clavó espuelas á

de... Y con asombro general, al hacerse el escrutinio, le fué aplicado el verde, que era mucho, al candidato adicto, y el amarillo que era poco, al de oposicion...

El corresponsal.

Del valle de Echauri.

Sr. Director del LAU-BURU.

Muy Sr. mio: En el periódico de su digna direccion, se insertó el jueves una acta que han presentado á la Excm. Diputacion varios vecinos del valle de Iizarbe pretendiendo que S. E. ordene la ampliacion de los estudios del ferro-carril de Alduides, á la márgen izquierda del rio Arga. Nada encontraría censurable en esa exposicion, si los firmantes se hubieran limitado á usar del derecho de peticion y hubiesen expresado sus deseos con ingenuidad y sin pasion. Pero nada menos que ese: en el escrito de que hago mérito, á la simple lectura se trasluce que se ha querido negar toda importancia á este ameno valle; resolviendo de plano una cuestion de tan vital interés para estos pueblos; es extraño que en esa esposicion se afirme con tono magistral que son insuperables las dificultades que presenta esta zona para la construccion del camino. ¿Qué estudios han practicado para hacer esta afirmacion? En contra de ella puede afirmarse, que es inmensamente mas sencillo el hacer cuatro desmontes de escasa importancia en la orilla de un rio que perforar un túnel en la formidable sierra del Perdon; por otra parte la razon natural dicta y el Sr. Legorburu lo está practicando en el rio Salado, que los rios son el nivel marcado por la naturaleza para los caminos, que como el ferro-carril no admite mucha pendiente, y es claro que para atravesar la sierra del Perdon, ó ha de construirse el túnel en el último tercio de su altura en cuyo caso necesariamente ha de haber curvas ó mucha pendiente para superarle, ó el túnel tendria que ser lo ménos de una legua de estension en cuyo caso seria mas costoso que toda la línea por el lado derecho del Arga. En la esposicion de que me ocupo se han querido confundir en contra de este trazado, lo que no debieron hacerlo. Siguiendo el ferro-caril proyectado la línea del Arga por este valle, nada pierden absolutamente Mendigorria, Artajona y Larraga puesto que ha de ir á Puente la Reina, que será para estos pueblos el punto más próximo; tampoco puede decirse que pierden ni Obanos, ni Enériz, el 1.º por su corta distancia y 2.º porque tan próxima tendrá la estacion de Campanas como la de Puente la Reina; toda la cuestion se reduce por tanto á que el ferro-carril nose aproxime á los pueblos de Muruzabal, Adios, Uterga y Legarda. Y tantos son Sr. Director los centros industriales de estos pueblos, es tal la fertilidad de su suelo, el movimiento industrial que hacen gala, que comparados con ellos son de ninguna importancia los de este valle de Echauri, valle de Mañeru y próximo de Salinas de Oro que ganaría tan notablemente? ¿Quién no vé que esta comparacion seria poco favorable para estos cuatro pueblos que se creen perjudicados? Ya sé que toda comparacion es odiosa, y por eso desisto de exponer datos comparativos, pero rechazo en absoluto, que la riqueza de este valle sea de escasa importancia; aquí contamos con fabricas de harinas y cal que sin ser monumentos de maravillas, están montadas á la altura de los conocimientos d 1 dia; aquí tenemos un establecimiento de Baños digno por la virtud de sus aguas de que fuese conocido en toda España y donde más de cuatrocientos bañistas se curan ó alivian de sus padecimientos todos los años.

La riqueza vinícola de este país es conocida en Navarra y sus caldos son siempre más buscados y demás riqueza alcohólica que la mayor parte de los pueblos citados. Todo esto podrá tener escasa importancia para el que prefiera el interés particular al de los demás pero no la ha tenido para la Excm. Diputacion la que en su elevado criterio ha dispuesto que los estudios se realicen por la orilla derecha del Arga, y yo espero que pensándolo detenidamente confirmará su resolucion. Entre tanto que mis paisanos se reúnan y eleven á S. E. la Diputacion la esposicion que proyectan, espero que dará cabida en su periódico á estas líneas escritas á vuela pluma, y en esta seguridad se ofrece suyo affmo. S. S. Q. B. S. M.

Valle de Echauri 2 Mayo de 1884.—Un suscriptor.

La Propaganda Fide.

Algunos periódicos de Italia han publicado la siguiente noticia que han reproducido varios periódicos madrileños.

«Se asegura que el Cardenal Simeoni, prefecto de la Congregacion de Propaganda Fide, ha entrado en negociaciones con el gobierno italiano para aplicar la conversion de los bienes de la Propaganda Fide en los límites de las leyes existentes.»

El *Moniteur de Rome* publica la siguiente declaracion referente á la anterior noticia:

«Estamos autorizados para desmentir esta noticia. Semejante combinacion seria tan contraria á la dignidad como á los verdaderos intereses de la Propaganda Fide.»

Regomós á los periódicos españoles que reprodujeron la noticia, que reproduzcan la autorizada rectificacion.

Cuba.

Por vía de Nueva-York recibimos las siguientes noticias:

Las obras del muelle de Matanzas se encuentran muy adelantadas, habiendo entregado el contratista 53 metros de tinglado completamente concluido, y siendo muy posible que antes de los seis meses que concede para su conclusion el pliego de condiciones, quede entregado el muelle.

Fuerza de la Guardia civil dió muerte en el Bejucal, en la madrugada del 12 de Abril, á los banoleros Antonio Abad, Collina Franco y Ramon Diaz Lopez, desertor el primero de presidio y conocido el último como ladron en cuadrilla.

La partida de Agüero dividida en pequeños grupos, como ya hemos anunciado, se encuentra en Ciénaga, region pantanosa é inhabitada, en la que le será hacedero ocultarse, pero donde carecerá de todo recurso y no podrá causar daño alguno.

Las salidas de Ciénaga están cuidadosamente vigiladas.

Orden público.

En el ministerio de la Guerra se recibió

su caballo y pregonando su grito de guerra: Argentine! se precipitó sobre las lanzas escocesas y cayó acribillado de heridas.

Brus lamentó la muerte de aquel valiente, cuyas altas cualidades habia podido apreciar en la corre de Eduardo I.

El Conde de Gloucester que montaba un soberbio caballo, hubiera podido fácilmente escapar, pero como el bravo Argentine, se hubiera avergonzado de huir, y como él, fué muerto. Le dice que los escoceses que admiraban su valor, deseaban salvarle, pero por desgracia, no llevaba aquel dia su sobrevesta bordada; no se le pudo reconocer, y cayó entre los muertos.

Eduardo huia hácia Estirling, con el propósito de entrar en el castillo. El gobernador Felipe de Mowbray le hizo presente que la fortaleza tenia que entregarse á los Escoceses, y el rey se dirigió á galope á Linlithgow. Si Brus en aquel momento hubiera podido disponer de una fuerte caballeria, es probable que se hubiera apoderado del rey y de sus principales barones. Los destacamentos del ejército enemigo aparecian todavia tan formidables, que temió que se rehiciesen contra él, si los hostigaba demasiado, y tuvo

que contener el brio de sus soldados. Douglas obtuvo, no obstante, sesenta caballos con los que se arrojó tras de Eduardo y le persiguió hasta Linlithgow. Era tan numerosa la escolta real y de tan arrogante apostura, que Douglas no se atrevió á atacarla y se contentó, sin detener su marcha, con recoger algunos rezagados. Por fin, en Dambur, á unas sesenta millas del campo de batalla, encontró Eduardo refugio en la morada del Conde de la Marcha, aliado entonces de Inglaterra, y poco despues una barca de pescador le llevó al castillo de Bamfrough, donde se encontró completamente seguro.

Varios destacamentos ingleses se habian retirado á las rocas de Estirling; pero se rindieron á la primera intimacion y Brus dió entonces á sus tropas orden de perseguir á los restos del ejército vencido y de cojer prisioneros, y permiso para saquear; pero ¡qué horrible mortandad antes de ese saqueo! Quedaron sobre el campo de batalla más de treinta mil muertos, y entre ellos doscientos caballeros y setecientos escuderos. Muchos soldados cayeron en las trampas que Brus habia establecido en una parte de la llanura y allí fueron muertos; y otros intentan-

do atravesar el accidentado valle por donde corre el Bannock, fueron detenidos por la infanteria escocesa, y muertos en tan gran número que se podia pasar el rio sobre los cadáveres de los hombres y de los caballos, como por un puente! Las banderas de treinta y siete condes y barones yacian en el polvo; sus dueños no existian ya.

Un grueso destacamento de Gallowenses mandado por Mauricio Berklay, consiguió dejar el campo de batalla, sin haber sufrido grandes pérdidas; pero aquellos hombres mal equipados y mal armados fueron cojidos y degollados por los aldeanos al atravesar el país. El lujoso armamento de los barones y de los caballeros, el saqueo de sus tiendas y los rescates de los prisioneros enriquecieron á los vencedores.

Un historiador contemporáneo, recordando este desastre de sus compatriotas, exclama: "O dia de venganza y de infortunio! dia para siempre nefasto que empaña la gloria de Inglaterra y entrega á los escoceses el tesoro de nuestra patria, un valor de doscientas mil libras! Cuántos nobles caballeros y valientes soldados, cuántas armas excelentes, qué de vasos de oro y de

Alcudia.

Las últimas noticias del puente de Alcudia alcanzan á la tarde del dia 2.

Un despacho recibido por la compañía del Medio día dice lo siguiente:

«Despejado completamente el rio. Después de sacar la primera jaula, los buzos han reconocido el fondo del rio, y no han encontrado ningun cadáver más.

El número total de cadáveres extraídos es de 52, todos de licenciados del ejército.»

Diputacion Foral y Provincial de Navarra.

Sesion del 30 de Abril de 1884.

Habiéndose concedido á D.ª Juana Sanchez, viuda del cabo de la Guardia foral, D. Juan Revilla, diferentes socorros con el caracter de por una sola vez y sin ejemplar, fué denegada la instancia que dicha señora elevó á la Diputacion, solicitando le concediera algun socorro para recoger dos hijas de la recurrente que se hallan en el Colegio de huérfanas de Guadalajara.

Tambien se desestimó otra solicitud de Ramon Contin, vecino de Ochagavía, en que suplicaba que la Diputacion le socorriera con alguna cantidad por habersele incendiado en el mes de Julio del año último una casa en la expresada villa.

Dada cuenta del expediente de D. Cecilio Oyarzun, vecino de esta capital, solicitando que el Ayuntamiento de la villa de Urroz no le exija la contribucion que por un molino de su propiedad tiene satisfecha, segun manifiesta, se declaró que el citado Municipio está en su derecho al exigir al recurrente la contribucion del año 1882, objeto de la reclamacion que ha entablado.

Promovido expediente por el Ayuntamiento de Marañon, contra el de Cabredo, sobre justificacion de las cuotas que por contribuciones exige á los terratenientes de aquella localidad, se acordó que el segundo de los Municipios expresados ponga de manifiesto el catastro en su Secretaría, á fin de que los interesados puedan examinarlo y hacer despues las reclamaciones que juzguen conveniente, concretando sus peticiones; pero sin que esto obstere para que desde luego satisfagan todos los deudores las contribuciones que les haya correspondido.

Se autorizó al Ayuntamiento de Villatuerta para proceder al arriendo de la carniceria con sujecion á las disposiciones vigentes; entendiéndose que es libre la venta de carnes y que todos los que se de-

diquen á ella abonarán al rematante veinticinco céntimos de peseta por kilogramo de carnero, vaca y ternera, ó sea de las llamadas finas, y diez y nueve céntimos por kilogramo de las denominadas de barato.

El Ayuntamiento de Pitillas obtuvo permiso para enagenar los terrenos que existen sobrantes de la via pública, verificando la venta sin perjuicio de tercero y con la obligacion de edificar en el plazo que al efecto se señale, segun la importancia de las obras que en cada uno de los casos se proyecten.

Dióse lectura del expediente promovido por D. Joaquin Urzaiz, vecino de Carcastillo, en solicitud de que el Ayuntamiento de dicha villa le permita reedificar una casa de su propiedad, y acordó la Diputacion que no siendo competente para conocer de la mencionada reclamacion, use el recurrente del derecho de que se crea asistido ante quien corresponda.

El Municipio de Elayo fué autorizado para exigir varias cuotas por el disfrute de pastos por los ganados; en la inteligencia en que el vecino que se niega á la cesion de sus heredades particulares, no tendrá derecho á participar de los beneficios de este impuesto.

Se facultó igualmente al Ayuntamiento de Barlarin para que por el aprovechamiento de yerbas pueda imponer cuotas á las clases de ganado que en su instancia relaciona.

Visto cuanto resulta del expediente incoado por D. Manuel Esquiroz y Torres, residente en esta capital, y considerando la Diputacion que el reclamante tiene establecido guarda jurado en las fincas que posee en Lerin, acordó que el Ayuntamiento de esa villa no debe exigirle cantidad alguna por el servicio de guarderío municipal.

Gacetillas.

Un nuevo andarín.

Al infatigable Igaravide le ha salido un compitidor. Un tal Sanchez de Sangüesa, joven de uno 24 á 26 años es quien ha declorado competencia al andarín de Batelu. Claro está que éste no habia de dejar de aceptar el reto; y en consecuencia ya se están concertando las condiciones de una carrera en la que medirán su agilidad y resistencia el vencedor de Bielsa y el animos joven sangüesino.

Esta carrera se verificará en la plaza de toros de esta ciudad, muy probablemente el domingo próximo.

Los interventores que vinieron

con las actas particulares de la eleccion de diputados fueron obsequiados el domingo en fonda *La Perla* con una espléndida comida por los diputados electos en esa circunscripcion.

Se dice que la actual compañía de

zarzuela va á funcionar durante la época de San Fermín en el teatro de esta capital.

Y corre tambien el rumor, segun dice un colega, de que el reputado barítono D. Maximino Fernandez, encargado de la direccion artistica del teatro, mediante un arreglo con la empresa, trata de que una compañía de ópera italiana venga para las fiestas á fin de dar unas cuantas funciones alternando con la compañía de zarzuela que dirige el mismo señor Fernandez.

Ya debe haber llegado á Madrid

el diputado electo por esta circunscripcion D. Wencislao Martin, que anteaer salió de esta Capital en direccion á la Corte.

magníficos vestidos hemos perdido en ese dia desgraciado!"

Brus que tanto habia sufrido por la insaciable ambicion y por la crueldad de Eduardo I, se mostró generoso en su triunfo. Detuvo en cuanto le fué posible la efusion de sangre, y trató á los heridos y prisioneros con una cortesia que sus mismos enemigos alabaron. El cuerpo del valeroso Conde de Gloucester fué llevado con gran pompa á la Iglesia, donde se le hicieron exequias segun los ritos Católicos, enviándolo despues á Inglaterra con el cadáver de Clifford.

Otro jefe del ejército inglés, Marmaduk de Twenge, que despues del combate, se ocultó en los bosques, vino á arrojarse á los pies de Brus, quien le recibió con bondad, le abrazó y le permitió regresar libremente á Inglaterra.

Así terminó la famosa batalla de Bannockburn. El dia siguiente, capituló Mowbray, segun las cláusulas del tratado concluido el año anterior.

Debidamente autorizado el Ayuntamiento de Urdain anuncia una subasta que se celebrará el día 18 del corriente para adjudicar la construcción de las obras necesarias para dotar de aguas potables a aquella localidad y que han sido presupuestadas en 25.000 pesetas.

El día 5 del actual falleció en la villa de Mendigorria el niño Sergio Borluguí y Oyaregui, hijo del oficial de la secretaría municipal de Pamplona nuestro particular amigo D. Raimundo, á quien acompañamos en su dolor.

La señora doña Inés Mencos, de familia de los Sres. Condes de Guadalupe y esposa del Sr. D. Juan Elío, que se halla enferma de pulmonía desde hace unos días, experimentó ayer cierta mejoría que celebraremos muchísimo sea el principio de un pronto y total restablecimiento.

Los periódicos de Badajoz dicen que el regimiento de Castilla, al que pertenecían casi todas las víctimas del puente de Alcedia, ha celebrado horas fúnebres, y asistirá á una misa de campaña por el alma de aquellos desgraciados.

Con objeto de allegar recursos para las familias de las víctimas, se organiza por iniciativa del citado regimiento, una corrida de toros y una función de teatro.

En la causa criminal que se sigue contra D. José Rubau Donadeu, por el supuesto delito de desacato á la autoridad en la persona de D. Aquilino Herce, gobernador de Barcelona, se ha dictado auto en que se dispone que el procesado preste fianza carcelaria de 6.000 pesetas en metálico ó 10.000 en fincas, con apercibimiento de que, de no prestarla, ingrese de nuevo en la cárcel.

Dice «El Globo» no sabemos con qué fundamento, que se preparan en algunas provincias ejercicios y paseos militares, con el objeto de que el ejército tenga el temple y la actividad que debe tener.

Un despacho de la Habana anuncia que el almacén en que ocurrió la explosión contenía un millón de cartuchos, 200.000 kilogramos de pólvora y un barril de dinamita. De los 277 soldados que se hallaban en el almacén en el momento de la explosión, solo pudieron salvarse ocho.

El Ministro de Fomento ha cedido á la Diputación de Guipúzcoa, en calidad de depósito y para que sirvan de base para la formación de un Museo provincial en San Sebastián, veinte cuadros del departamento de la Trinidad y tres esculturas de yeso. Los cuadros son de Rizi, Pantoja, Solís, Carducho, López, Mayo, Donoso, Escalante, Peyró y otros autores. Ocho de esos cuadros son de autor desconocido.

No lo duden ustedes, llegará un día en que al sexo barbudo se le afeitará también con máquina.

Todo es empezar. Por de pronto, tenemos que se ha puesto ya en práctica en Barcelona el sistema de cortar, con máquina, el pelo.

Una conversión en Roma. El día 2 de los corrientes tuvo lugar en la iglesia de San Alfonso de Ligorio el Romulo la ceremonia de la adjuración de madama Templeton Strong.

El Emmo. Sr. Cardenal Hohenlohe le recibió la adjuración; y administró a la convertida los sacramentos de la confirmación y de la Eucaristía.

Llama la atención la frecuencia con que se reproduce en Roma de algún tiempo á esta parte esta clase de dichos sacramentos.

La oncena de Azcona (valle de Yerri) anuncia para el día 18 la venta en subasta de mil doscientas encinas de su monte comunal.

Al conductor de un carro que rompió un árbol en la carretera de Villava, se le ha impuesto la multa de tres pesetas además de exigirle 9 reales en que se ha tasado el perjuicio.

Al dueño de unas reses, por permitir que éstas pastasen en heredad de propiedad particular, se le ha castigado con una peseta de multa más cinco pesetas por el perjuicio ocasionado.

Otra denuncia por un hecho igual se hizo ayer también á la alcaldía, pero no se ha fijado aun la multa ni el importe del perjuicio ocasionado.

Una noticia lamentable circuló ayer por la tarde en esta ciudad. El coche diario de Sangüesa, que llega á Pamplona entre nueve y media y diez de la mañana no llegó ayer á la hora de costumbre ni tampoco en el resto del día.

La causa de ello y las consecuencias que esa causa produjo, las oímos referir del modo siguiente: Al bajar el carruaje que prestaba dicho servicio la cuesta de Aldunate y antes de llegar á Idocin, se rompió la cadena del toro, siendo esto causa de que aumentara considerablemente la velocidad del coche. En aquel momento un teniente de la Guardia civil que venía en la vaca temiendo que el vehículo volcara, saltó á tierra, pero con tan mala suerte, que el choque le produjo, según unos, la muerte en el acto y según otros, le causó tales efectos que el desgraciado falleció al poco rato de haber sido conducido á Idocin. Otro viajero que también se tiró de la vaca recibió lesiones de alguna consideración; de los demás que permanecieron en el coche hasta que el conductor pudo detenerlo, se dice que algunos recibieron contusión á consecuencia de los vaivenes del carruaje.

No obstante lo dicho, hay quien dice que el fatal incidente ocurrió en terreno llano ó poco menos.

La correspondencia de la trajo un hombre en una caballería, y de esta ciudad salió un coche para recoger los viajeros, á los cuales, así como al conductor, detuvo la autoridad judicial en Idocin para exigirles declaración de lo ocurrido.

Estos detalles circulan y rectificaremos los que resulten inexactos.

Ayer se dijo que sobre las 8 de la mañana en el Monte de San Cristóbal cayó un hombre á un foso, rompiéndose tres costillas y un brazo, á consecuencia de lo cual falleció al poco rato.

Se dice que es de Pamplona.

La Junta de yerbas de Cirauqui sacará en remate para el arriendo de las yerbas de las corralizas denominadas Liozaz, Maldavelz, Iturchuria, Burquerio, Marcora, Iturrandur, Capanandia, y las del monte llamado Esquinza, las siete primeras por el tiempo que media del 1.º de Setiembre al 4 de Mayo del año siguiente, y las del monte desde el primero de Octubre del año actual hasta el primero de Mayo también del año siguiente.

Los ferina llamada de cucurrucú infantil ó de niños: se cura con prontitud en la mayoría de los casos ó al menos se paralizan sus efectos, retardando los golpes de tos, haciendo éstas á las primeras cuerdas menos fatigosa y de todos modos facilitando de un modo admirable la expectoración, con el jarabe de Desart, modificado por Orive, que es el mejor de los pectorales conocidos para toda clase de tos, pero especialmente para la de los niños por la completa inocencia y su eficacia nunca desmentida.

Frasco 10 rs.—totalmente en la Farmacia de Colmenares y Bullata.

Exigir la marca de fábrica.

Cultos religiosos.

Miércoles: San Estanislao ob. y mr. En Dominicas: CUARENTA HORAS: se expone S. D. M. á las seis y después del novenario de Santa Catalina se reserva. En San Nicolás, San Agustín y San Fermín: las Flores á las mismas horas y en la misma forma que los días anteriores.

Mercados.

	Doble decálitro.	Robo.
Trigo	3'56 pesetas	20'03 "
Beza	2'81 "	15'82 "
Maíz	2'81 "	15'82 "
Aiscol	2'81 "	15'82 "

Trigo vendido 12 dobles decálitros equivalentes á 8 robos y 8 almudes.

Anuncios preferentes

ANUNCIO.

Tabla de roble para cubierta de 4 á 18 pies largo. Para su ajuste dirigirse á don Victoriano Echavarrí, Olazagutía (Navarra).

A VISO.

En la ebanistería y tapicería de D. Felipe Bejar, calle Mayor número 24 se necesitan operarios.

PARA CABALLEROS.

Los gabanos de verano de mitad de precio, los trajes de 8 duros á cinco, los de 13 á 3, las levitas de 5 y los chaqués de 2 ó 3 son to las las prendas que quedaron de la liquidación de la Plaza del Castillo número 1 estarán á la venta en la Charritela hasta el 30 de abril, pasado dicho día se reanudarán á Tudela á fin de dar cabida á las remesas de prendas modernas que vendrán á primeros de Mayo.

Se necesita un oficial que sepa construir toda clase de preñes, y un aprendiz con principios ó sin ellos.

EXPOSICION DE ROPAS HECHAS.

Gran bazar de las columnas.

COMERCIO Y SATRERIA

DE ESCANERO Y SORIANO, HERMANOS.

CASAS:

En Zaragoza, Independencia, 28. En Pamplona, Héroes de Estella, 12. En Tudela, Carrera, 8. En Logroño, Abades, 4.

MADERAS.

En el almacén de Santiago Mocoora y compañía se vende tabla de pino francés del Norte (Olanda) machihembrada y de todas clases. Para los pedidos dirigirse á la Carpintería del mismo, calle Navarria, 18, Pamplona, donde se les servirá con toda economía;

Compañía vinícola, Vasco-Navarra-Riojana, aragonesa y castellana en Bilbao.

Los que quieran hacer proposiciones para la construcción de cubos, cubas y barricas pueden dirigirse desde luego al Director gerente de la Compañía en esta villa, D. Antonio Ercilla, que vive en la calle la Lotería núm. 3 principal.

ANUNCIO.

Se arriendan las yerbas del caserío de Ezcroyen por dos temporadas: la primera desde 1.º de Julio á 31 de Diciembre de 1884, y la segunda desde 1.º de Enero á 31 de Diciembre de 1885.

Dirigirse á D. Casimiro Morondo de Puente la Reina.

ANUNCIO.

En la calle de Eslava núm. 7 se ha abierto un gran almacén de carbon y leña por mayor y menor.

TALLER DE CONSTRUCCION

de Máquinas de Pascual Echavarrén. Rochapea, Pamplona.

Norias para riegos de diferentes sistemas, con privilegio, movidas por una caballería, pueden sacar según la profundidad del pozo desde 14.000 mil litros por hora á 40.000; en estos talleres hay una colocada para enseñar al público. Arados Jaen de todos los números y el arado Poveda con privilegio; estirpadores para hedrar viñas; prensas para la uva y la oliva con sus molones; limpias para molinos; turbinas, piedras de la Ferte superior calidad, ventiladores para limpiar el trigo en los graneros, máquinas de vapor con condensador y sin él. Pisadoras con separador de escobajo. Máquinas para sobar el pan, bombas aspirantes é impelentes para pozos y trasiegos de vinos. La correspondencia dirigirla á Pascual Echavarrén, Pamplona.

EMPRÉSTITO PONTIFICIO

EMISIONES 1863 y 1866. Se compran títulos de dicho empréstito pagándolos á 50 por ciento de su valor nominal. Dirigirse á D. Miguel Ormaechea, subdirector de La Unión y El Fénix Español, Mercaderes 13, principal Pamplona.

LA MACALLANA.

Primera Compañía Española de seguros contra el granizo.

A PRIMA FIJA.

ESTABLECIDA EN BARCELONA CON ARREGLO A LA LEY. CAPITAL SOCIAL UN MILLON elevable á 25 millones de pesetas.

Desde su fundación ha pagado 252 siniestros en las provincias de Barcelona, Valladolid y Zaragoza, en los pueblos y ciudades de Almansa, Ibigueruela, Iboya, Goizalo, Alpera, Píera, Sabatell, Calatayud, Ateca, Morata, Paracuellos de Jiroca, Valladolid, Megeces y otras villas y aldeas.

Los que deseen asegurar sus cosechas del temible granizo pueden dirigirse al Agente General para las provincias de Navarra, Aragón, Vascongadas, Rioja y Soria, de D. Cesáreo Rabanaque Poas, en Pamplona, y los que deseen consultas se les servirá á correo seguido si remiten un sello para la contestación. Se remiten gratis los prospectos á quien los pida.

Nota.

A los labradores asegurados en las Provincias á cargo del Sr. Rabanaque, les concede la Dirección General un plazo hasta el 15 de Octubre para el pago de las primas de sus seguros, pudiendo asegurarse en cualquier tiempo, y quedando comprometida la compañía á pagar los daños que causara el pedrisco ó granizo, desde el día en que fuesen firmadas las Pólizas.

ACADEMIA DE PINTURA Y DIBUJO

DE MARTIN IZANGORENA Calle Mayor, núms. 1 y 3, 3.º

Desde el día 1.º de Mayo se establece una clase especial de pintura y dibujo, tanto natural como de adorno y paisaje, para señoritas, de 11 de la mañana á 1 de la tarde.

Las honorarios son convencionales y relativos á la clase de pintura ó dibujo á que la alumna se dedique.

Para más detalles dirigirse á la Academia citada, calle Mayor, 1 y 3, 3.º

MARTIN IZANGORENA.

VISTA-VISTA-VISTA-VISTA.

Defectos de refracción corregidos por medio de la óptica medicinal bajo la dirección de F. Lassere óptico especialista. Que vengan las vistas más difíciles; el reconocimiento se hace gratis; y los que tengan que usar anteojos los pagarán de roca purificada desde 8 pesetas par, de Cronwglass puro desde tres pesetas. Los cilíndricos para el astigmatismo desde 12 pesetas y los prismáticos desde 15 pesetas. Instrumentos del ramo y un escogido surtido de bisutería y otros artículos de utilidad.

CALLE MAYOR NUM. 12.

Grande Fabricacion

de objetos de viaje.

En casa de Guembe guarnicionero Paseo de Valencia núm. 6, tiene el público un abundante y variado surtido en el género expresado.

Sacos de noche desde siete pesetas, y maletas desde nueve en adelante, todo esto en buen género.

En dicha casa encontrará el público el impermeable de bolsillo para caballero en vez de paraguas; estos impermeables son en forma de gaban y esclavina, los últimos sirven muy bien para cazadores, por poder llevar al morral sin producir bulto ni peso.

Los precios son económicos.

LOMBRICES.

Se espulsan rápidamente, con los acreditados polvos vermífugos purgantes de D. Ramon Iturria.

Este medicamento además de los grandes efectos que produce, tiene la ventaja de ser muy grato al paladar, por cuya circunstancia lo toman los niños sin la menor repugnancia.

Hay preparados para todas edades. Se venden en Pamplona farmacia del señor Colmenares, en Estell farmacia de su autor constitucion 30.

CAMPION HERMANOS

Cocinas económicas, chimeneas, caloríferos, estufas de hierro fundido. Batería de cocina de hierro y porcelana, de hierro estañado. Palas y tenazas, morillos. Máquinas para prensar y para picar carnes. Tijeras y sierras para podar viñas, Cajas para caudales, arañas de bronce y cristal.

El telégrafo,

Madrid 6 10, noche. Pamplona 6 12,12 mañana. 4 por 100 amortizable 74'15 4 por 100 perpétuo 61,50 Billetes hipotecarios de Cuba 91,60 Banco de España 000,00

Créese que los senadores constitucionales serán numerosos.

Continúan las precauciones militares en algunas poblaciones.

Descubrióse en Moscow un complot contra el Czar.

El Corresponsal.

PAMPLONA. Imprenta y Encuadernacion de F. Istúriz. Plaza del Castillo, 11

SECCION DE ANUNCIOS

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL



COMPañIA DE SEGUROS

CONTRA INCENDIOS

A PRIMA FIJA

Sub-director en Navarra, MIGUEL ORMAECHEA, Mercaderes, 13, principal, Pamplona.

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de cuarenta y ocho millones, nó nominales, sino efectivos, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra el incendio, rayo y explosion mediante una módica prima y que no varía mientras dura el seguro.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 18 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho la importante suma de setenta y ocho millones, quinientos cuarenta y cuatro mil noventa y cuatro reales treinta y seis céntimos, segun se demuestra en las relaciones impresas que anualmente se publican.

Dirigirse para cuantos datos se deseen para la aseguracion y demás al Subdirector

MIGUEL ORMAECHEA

MERCADERES 13, PRINCIPAL-PAMPLONA

AGUA MINERAL NATURAL DE VICHY

RECOMENDADA POR CELEBRES DOCTORES.

para las enfermedades del hígado, del bazo, catarro de vejiga, clorosis, mal de piedra, cálculos, diabetes, gastralgia, dispepsia, gastro-enteritis, fiebres rebel-des, gota, pesadez del estómago, empobrecimiento de la sangre, etc. etc.

PRECIO: baratura excepcional nunca vista
á 5 reales botella de litro.

Depósito general de la casa productora de VICHY, Plaza de la Constitucion, número 3, Pamplona, casa de Nogués. 20=24

A los señores Sacerdotes.—(Hermoso surtido de viacrucis, varios tamaños, para iglesias, capillas y oratorios, en litografía, grabado y cromo, á 20, 30, 42, 80, 200 y 500 reales juego de 14 láminas.
Lindo surtido de sacras, varios tamaños, negras, doradas, cromo y de color á 6, 8, 10, 20, 30, 40 y 60 reales juego.
Hermosos corazones de Jesús y Maria, de color gran tamaño para altares mayores, á 16 reales pareja.
Bautismos para pilas, en color, á 4 reales.
Magnífico surtido de hojas de gran tamaño, en cromo, para registro de libros, conteniendo infinidad de santos, vírgenes, émblemas, etc., á 6 y 8 rs. hoja.
Dirigirse, Plaza de la Constitucion, 3, casa de Nogués, tienda de paraguas.

PAMPLONA

TORZALES

Pruébense los carretes de seda y algodón que fabrica expresamente La Compañía fabril

«SINGER»

y el resultado más que cuanto nosotros pudiéramos decir demostrará cuán

«SINGER»

justo es el renombre que han alcanzado en Europa y América.

¡Ojo con las falsificaciones! Especialidad en aceite para máquinas de coser. Excelentes agujas para coser á máquina, y toda clase de piezas sueltas.

16 MERCADERES 16.

MÁQUINAS PARA COSER

DE

La Compañía FABRIL SINGER



16, Calle MERCADERES 16, PAMPLONA.

Además de los modelos conocidos hasta el día, esta Compañía ha puesto á la venta nuevas máquinas industriales y para familias que por su especial mecanismo carecen completamente de ruido y hacen con gran perfeccion el trabajo en toda clase de telas, paños y cueros.
Desconfíese de los falsificadores que sorprenden al público con nuestro Crédito; y para evitar ser engañados, comprar solamente en el depósito de La Compañía Fabril «SINGER»

16, CALLE MERCADERES 16, PAMPLONA.

A plazos 2,50 pesetas semanales. Al contado 10 por 100 de rebaja. Enseñanza completa y gratis á domicilio.

16 MERCADERES 16.

MÁQUINAS.

Las máquinas para coser legítimas

«SINGER»

no tienen rival en el mundo. Desconfíe el público de los falsificadores que explotan el crédito de nuestra marca. Todos los modelos

«SINGER»

Se ceden á plazos de 2,50 pesetas semanales. Ventas al contado con 10 por 100 de descuento. La casa tiene personal activo é inteligente que recorre constantemente todos los pueblos de la provincia para atender á ventas y reclamaciones.

Pamplona.

SUCURSAL EN TAFALLA 17, CAMINO REAL 17.

SUCURSAL EN TUDELA 2, CARRERA 2.